



5ème JOURNÉE SEMINAIRE RÉFÉRENT.E.S PRIJ GROUPES D'ANALYSE DE PRATIQUE ET REFLEXION DE L'ACTION 6 JUILLET 2023

Préambule

Nous engageons notre 4ème année d'accompagnement dans la réflexion de l'action à partir des groupes d'analyse de pratique. Ce séminaire nous offre l'occasion de présenter et partager ensemble les enseignements tirés d'une dynamique d'animation confiée à l'association régionale CEMEA Ile de France qui est intégrée au sein du Plan Régional Insertion Jeunesse (PRIJ).

L'ouverture de la matinée remet en perspective les travaux passés puis ouvre sur plusieurs enjeux essentiels. Comme le dit Julie Couronné Sociologue chercheuse à L'INJEP récemment dans le lien social n° 1336 du 28 mars au 10 avril 2023 : « *Les dispositifs d'insertion sont toujours limités dans le temps, la garantie jeune dure six mois renouvelable, le FJT n'héberge que 2 ans, donc cela engendre du stress. Les jeunes ne peuvent jamais se poser vraiment. Les dispositifs ne s'enchainent pas toujours et fabriquent des ruptures* »

Cette journée est construite comme un point d'étape qui permet de réinvestir différents travaux et mettre en débat comment dans l'intérêt des jeunes penser la continuité de sécurisation des parcours au-delà d'espaces-temps qui peuvent être parfois contraints (appels à projets, dispositifs ...) ?

Nous nous appuyons sur ces quatre années qui viennent de s'écouler et révèlent à travers l'accompagnement des référent.e.s à l'échelle régionale des questionnements récurrents :

Des équilibres fragiles pour préserver le lien jusqu'à la consolidation

Nombreuses situations montrent qu'entre commandes et réalités du quotidien, les équilibres sont souvent complexes à construire.

Les référent.e.s sont inscrits dans une stratégie de déploiement du plan qui intègre une dimension politique exprimée quant à l'approche recherchée. Cela se traduit à travers le choix de s'adresser à ceux et celles qui sont éloignés du droit commun (NEET).

Les enjeux de repérage (aller au plus près, aller vers, accrocher la relation) et d'accompagnement dans une démarche intégrée impliquent de nombreuses coopérations entre acteur.trice.s).

La fragilité des jeunes dans leur rapport aux institutions, le décalage entre leur horloge (immédiateté), et celle des institutions qui souvent diffèrent, induisent une forme de volatilité des liens.

La sécurisation des continuités d'accompagnement dans des cadres discontinus (appels à projets, espaces temps différé) ainsi que des contrats de référent.e.s souvent précaires montre des fragilités.

Avec le soutien de :

L'importance du partage, des coopérations à travers les coordinations et les groupes opérationnels de travail peuvent être une solution qui permet une attention et un partage de l'importance de prendre en compte la réalité des jeunes et de veiller au maintien d'un lien.

Des fonctions multidimensionnelles intégrées à la mission de référent.e

La fonction de référent.e de parcours intègre des modes d'interventions multidimensionnels et se caractérise à travers les recrutements par des profils très hétérogènes.

Les référent.es sont intégrés dans des environnements de travail parfois très éloignés de ce qu'implique un accueil inconditionnel (souplesse). Une même institution peut proposer un accueil sous conditions de rendez-vous (planification, projection), et intégrer une logique d'accueil inconditionnel (souple, libre adhésion), aller vers, pour construire une accroche avec ceux et celles qui ne viennent pas dans les murs de l'institution. Cela implique des approches hors les murs, tisser du lien et une relation de confiance pour lui permettre d'accéder au droit commun dans une démarche de libre adhésion.

La mobilisation de ces deux logiques d'interventions pour passer du repérage à l'entrée dans l'accompagnement, pose l'enjeu de penser les passerelles entre chaque logique d'intervention sans discontinuité et donc ajuster pour rendre accessible.

Les lieux et les espaces temps de l'intervention d'un côté doivent être le plus souple possible et de l'autre l'amener à entrer progressivement dans une logique qui supporte peu à peu de différer. Ce sont ces deux approches très différentes et complémentaires qui nécessitent de penser conjointement les ajustements. Ce que l'on va mobiliser à quel moment avec qui ...

Au-delà d'un travail classique (interne à la seule institution employeuse) il y a nécessité de construire un partenariat et un travail réseau élargi et d'y développer des formes de coopérations avec une diversité large d'acteurs dont des représentants institutionnels et/ou des décideurs.

Gagner la confiance de jeunes hors les murs, souvent en délicatesse avec certaines réalités administratives, judiciaires implique de disposer de leviers adaptés, d'un réseau qui permet de démontrer que ce qui est dit est effectif. Dans ce cadre toutes les organisations qui vont dans le sens de faciliter la fluidité des accompagnements sont indispensables. Le plan régional insertion jeunesse a conçu dans ce cadre les Groupes opérationnel de travail, et/ou de suivi.

Lorsque ces espaces le permettent, lorsque les réseaux de coopération sont efficaces, la question des sorties « positives » est opérante.

Des environnements professionnels fragilisés, de possibles leviers à construire

Alors que l'on assiste à des formes de crise des vocations dans les métiers du social et de l'intervention sociale nous constatons à la fois que les référent.es sont souvent très impliqués et mobilisés pour accompagner

Avec le soutien de :

au mieux les jeunes avec lesquels ils interagissent et en même temps que la légitimité de leurs interventions reste fragile.

Cela revêt un réel enjeu dans le cadre de la réorganisation des services de l'emploi et la formation et des passerelles avec les employeurs et relais possibles de l'aller vers.

Cela interroge pour le plan régional insertion jeunesse mais aussi pour les jeunes ciblés à travers le CEJ comment la cohabitation et les complémentarités d'approches vont pouvoir se consolider et penser dans la durée à l'échelle des territoires de vie des jeunes ?

Pourquoi ce séminaire ?

Nous sommes toutes et tous engagé.e.s dans l'accompagnement de jeunes, ces accompagnements nous amènent à agir dans un environnement complexe qui est traversé par de nombreuses évolutions, fin des appels à projets PIC invisibles,

Dans le rapport d'évaluation intermédiaire IGAS N°2022-071R est constaté :

« 70 % des bénéficiaires du CEJ étaient déjà suivis par le SPE. Cela montre que les deux réseaux poursuivent leurs efforts pour aller vers de nouveaux publics, mais que les bénéficiaires restent très majoritairement des jeunes déjà pris en charge. De ce point de vue, la question est posée de la capacité du dispositif à prendre en charge l'intégralité des 900 000 NEET. La mission estime que les caractéristiques du dispositif le rendent particulièrement adapté pour une large part d'entre eux mais que ses exigences propres – et ses ambitions d'insertion professionnelle à court terme – le rendent sans doute moins accessible pour les autres. Le déploiement en cours du dispositif CEJ-Rupture, plus adapté à des publics éloignés du SPE doit permettre de répondre à ce besoin mais il sera nécessaire de bien s'assurer que la couverture globale répond aux objectifs poursuivis ».

Les groupes d'analyse de pratique et de réflexion depuis ce début d'année témoignent de cette tension à l'œuvre, qui nécessite que nous puissions lors de cette journée croiser nos regards, voire les confronter pour prendre la mesure de ces enjeux dans les mois qui s'ouvrent.

Simultanément nous mobiliserons le dernier rapport d'évaluation sur le PRIJ <https://prii.fr/actualites/nouvelle-evaluation-du-prii-realisee-par-asdo-etudes-synthese-du-rapport-final-avril> croisé avec ces récentes évolutions liées au CEJ et attendus concernant l'insertion des jeunes NEET vers les métiers en tensions dans la sécurité en lien avec les jeux olympiques. **L'association Making Waves partenaire du comité éditorial du site du PRIJ comme CEMEA Ile de France, sera présente avec nous sur cette journée, pour saisir des témoignages qui seront mis en ligne sur le site du PRIJ.**

Avec le soutien de :



Déroulement de la journée du 6 juillet 2023

9h/9h30 : Accueil des participant.e.s

9h30 : Ouverture de la journée séminaire en présence de Mme Isabelle Pantèbre Préfète Déléguée à l'Égalité des Chances ou son/sa représentant.e, Monsieur Jean Marc Da Piedade Président de l'Association Régionale CEMEA Ile de France ou son/sa représentante (en attente de confirmation).

Présentation de la journée en lien avec les récents rapports cités dans le préambule. Mme Elisabeth Medina et Mme Warda Khorsi Co/pilote de la dynamique de déploiement GAP/RA PRIJ CEMEA Ile de France.

Parole donnée à notre témoin de la matinée Invité.e : Mme Isma Hocini Déléguée de Préfet Cabinet de la Préfète Déléguée à l'Égalité des Chances Préfecture de l'Essonne.

10h15/10h45 : Première table ronde

Rôle de la coordination pour faciliter le lien entre référent.e.s/groupe opérationnel de travail, à deux voix Mme Laetitia Créteur Coordinatrice PRIJ Direction de l'Emploi et de l'Economie – EST ENSEMBLE, Mme Léa Bonnet Coordinatrice adjointe PRIJ Plan Régional d'Insertion pour la Jeunesse Cergy-Pontoise Association AVEC.

L'espace partenarial du groupe opérationnel de travail : Mme Isma Hocini Déléguée de Préfet Cabinet de la Préfète Déléguée à l'Égalité des Chances Préfecture de l'Essonne. Introduction de la table ronde et animation Mme Medina représentante CEMEA Ile de France.

10h45/11h Échange avec la salle

11h/11h10 : Pause

11h10/11h 50 : Deuxième table ronde ¾ heures

Entre commande et réalités des jeunes quelles alternatives possibles ?

Comment dépasser les états de tensions ressentis et ouvrir des voies adaptées ? Introduction de la table ronde et animation Mme Medina représentante CEMEA Ile de France. En illustration nous partirons des besoins métiers de la sécurité/la commande passée aux référent.e.s, les fondamentaux du Prij et les constats réalités des jeunes,

Quels leviers possibles, comment concilier besoins et réalités ? Témoignages de référent.e.s, 1 représentant Préfecture région Mission Ville

12H à 12h30 : Échange et mise en perspective pour construire ensemble

12h30 Repas libre

13h45 Reprise

14h Prostitution des mineurs Intervention de Brigitte EMRAUTE Directrice maison de la prévention et point écoute jeunes de Fontenay Sous-Bois,

Introduction de l'intervention Warda Khorsi : Prostitution des mineurs et jeunes majeurs. Que dire, que faire, comment agir ?

16h30 Clôture et perspectives Elisabeth Medina et Warda Khorsi CEMEA Ile de France.

Avec le soutien de :

Informations pratiques

Inscription en amont via ce lien :

<https://sondages.cemea.org/oL69RZcwnPyiCqCJ>

Adresse pour la journée du 6 juillet

CEMEA 65 rue des Cités, 93 300 Aubervilliers

Itinéraires possibles par les transports en commun

- Ⓜ **Métro : 7**, Direction la Courneuve, descendre à Aubervilliers, pantin, 4 chemins. 10 mn à pied
- Bus ligne 150 ou 170** : Arrêt rue des Cités
- RER B** : Arrêt la Courneuve- Aubervilliers puis ligne de bus 150 arrêt rue des Cités.

Pour la pause déjeuner : Vous disposez tout autour de restaurants, boulangerie, fast food.

Avec le soutien de :